

PRESS RELEASE (2024/06/17)

IgG4 関連疾患の罹患臓器に浸潤し細胞傷害と臓器線維化に関わる T 細胞と B 細胞を同定

～臓器線維化と免疫グロブリンのクラススイッチに關与する T 細胞の発見～

ポイント

- ① IgG4 関連疾患は、全身の慢性炎症性疾患であるがその病態は不明である
- ② IgG4 関連疾患の罹患臓器における病態形成に関わる病因 T 細胞と B 細胞の同定に成功
- ③ 今後は臓器線維化を特徴とする他疾患の病態解明にもつながる

概要

IgG4 関連疾患は、2001 年に日本人によって初めて報告された新しい疾患概念であり、涙腺、唾液腺、膵臓、腎臓、胆管、後腹膜など全身のさまざまな臓器に腫瘤を形成する疾患です。高 IgG4 血漿と、罹患臓器へ多数の T 細胞および B 細胞の浸潤ならびに特徴的な臓器線維化を認める全身性慢性炎症性疾患です。これまで、この疾患の罹患臓器における異常な免疫病態についての詳細は不明で、その解明が望まれていました。

九州大学大学院歯学研究院 口腔顎顔面病態学講座顎顔面腫瘍制御学分野（当時）の前原隆講師（現・九州大学病院 顎口腔外科 講師）、古賀理紗子医員、川野真太郎教授、中村誠司教授（長崎国際大学）、Shiv Pillai（ハーバード大学 Ragon Institute of MGH, MIT, and Harvard）らの共同研究グループは、本研究により、罹患臓器に浸潤する全 T 細胞と B 細胞を 1 細胞レベルで詳細に解析できたことで、IgG4 関連疾患の実際に免疫応答が起こっている罹患臓器における病因 T 細胞群と B 細胞群を世界で初めて明らかにしました。この研究成果により、IgG4 関連疾患の罹患臓器における細胞傷害と臓器線維化に関わる免疫学的応答の一端を明らかにすることができました。

今後は、本疾患の病態解明につながるだけでなく、本研究で明らかにした特異な細胞を標的とした新しい治療法の開発が可能であると考えられます。

本研究成果は米国の雑誌「The Journal of Allergy and Clinical Immunology」に 2024 年 4 月 1 日（月）に掲載されました。

研究者からひとこと：

本解析結果は、臓器線維化を特徴とするその他の全身性慢性炎症性疾患における T 細胞と B 細胞の役割を明らかにすることにも繋がると考えられる。

【研究の背景と経緯】

IgG4 関連疾患は、2001 年に日本人によって初めて報告された新しい疾患概念であり、涙腺、唾液腺、脾臓、腎臓、胆管、後腹膜など全身のさまざまな臓器に腫瘤を形成する疾患で、自己免疫疾患の一つとも考えられています。病態の特徴として、免疫グロブリンの一種である IgG4 を産生する細胞が特異に増加し、罹患臓器では活発な免疫応答に伴い T 細胞と B 細胞という免疫の司令塔となる細胞群が多数浸潤し、不可逆性の臓器線維化を認めます。これまで、この疾患の罹患臓器における異常な免疫病態についての詳細は不明で、その解明が望まれていました。

罹患臓器に浸潤する T 細胞と B 細胞の詳細が明らかになれば、本疾患の病態解明だけでなく、特異な細胞を標的とした新しい治療法の開発が可能であると考えられます。

【研究の内容と成果】

九州大学大学院歯学研究院 口腔顎顔面病態学講座顎顔面腫瘍制御学分野の前原隆講師、古賀理紗子医員、川野真太郎教授、中村誠司教授（長崎国際大学）、Shiv Pillai（ハーバード大学 Ragon Institute of MGH, MIT, and Harvard）らの共同研究グループは、IgG4 関連疾患の罹患臓器に浸潤する T 細胞と B 細胞群を分離採取し 1 細胞レベルでそれらの遺伝子発現を解析することで、本疾患の罹患臓器に特徴的に存在する特異な T 細胞群と B 細胞群を明らかにしました。特に、グランザイム K を産生する細胞傷害性 T 細胞、IL10⁺ICOS⁺LAG3⁺Foxp3⁻濾胞性ヘルパー T (Tfh) 細胞といった特徴的な T 細胞群の増加と MKI67 陽性 B 細胞、Double negative (DN)2B 細胞(※1)、DN3B 細胞といった特徴的な B 細胞群が抗原を認識しオリゴクローナルに増殖していることを明らかにしました。そして、これらの細胞集団の相互連間が、本疾患の特徴である臓器傷害と不可逆性の臓器線維化ならびに IgG4 産生への免疫グロブリンのクラススイッチに関与していることを示しました。

【今後の展開】

将来的には、IgG4 関連疾患に関わらず、臓器線維化を特徴とする免疫介在性線維化疾患の病勢を反映する新規のバイオマーカーや治療薬の開発に貢献すると期待できます。さらには、臓器線維化を特徴とする自己免疫疾患である全身性強皮症や COVID-19 感染症における肺線維化などの臓器線維化疾患の病態解明への糸口になり得る可能性も考えられます。

著者名：Koga R, Maehara T[#], Aoyagi R, Munemura R, Murakami Y, Doi A, Kono M, Yamamoto H, Nihiro H, Kiyoshima T, Tanabe M, Nakano T, Matsukuma Y, Kawano M, Stone JH, Pillai S, Nakamura S, Kawano S.

D O I : 10.1016/j.jaci.2023.11.916.

[#] Corresponding author

*本研究内容は J Allergy Clin Immunol の editor's choice に選ばれました。

【関連する論文情報】

掲載誌：J Allergy Clin Immunol

タイトル：Single-cell transcriptomics reveals granzyme K-expressing cytotoxic Tfh cells in tertiary lymphoid structures in IgG4-RD.

著者名：Aoyagi R, Maehara T[#], Koga R, Munemura R, Tomonaga T, Murakami Y, Doi A, Yamamoto H, Kiyoshima T, Kawano S, Nakamura S.

D O I : 10.1016/j.jaci.2023.08.019.

[#] Corresponding author

掲載誌：J Allergy Clin Immunol

タイトル：Distinct disease-specific Tfh cell populations in 2 different fibrotic diseases: IgG4-related disease and Kimura disease.

著者名：Munemura R, Maehara T[#], Murakami Y, Koga R, Aoyagi R, Kaneko N, Doi A, Perugino CA, Della-Torre E, Saeki T, Sato Y, Yamamoto H, Kiyoshima T, Stone JH, Pillai S, Nakamura S.

D O I : 10.1016/j.jaci.2022.03.034.

[#] Corresponding author

【お問合せ先】

<研究に関すること>

九州大学病院 顎口腔外科 講師 前原隆（マエハラタカシ）

TEL：092-642-6447 FAX：092-642-6386

Mail：tmaehara@dent.kyushu-u.ac.jp

<報道に関すること>

九州大学 広報課

TEL：092-802-2130 FAX：092-802-2139

Mail：koho@jimu.kyushu-u.ac.jp